

Depuis le début des années 2000, l'historiographie de la société romaine a connu de profonds bouleversements. Alors que les chercheurs étaient depuis longtemps conscients des subdivisions hiérarchiques des classes dirigeantes, du simple décurion au sénateur de rang consulaire, les autres catégories de la population tendaient trop souvent à être considérées comme une masse indistincte. Cette vision a beaucoup changé si bien que le temps d'une synthèse collective, associant des historiens et des archéologues issus de traditions différentes, semble venu. D'où le projet de ce colloque intitulé « *Romains ordinaires* ». *La fragmentation socio-économique de la plèbe romaine*. On tentera de mettre au jour des stratégies socio-économiques, fondées notamment sur la compétition entre pairs ou les relations avec les puissants, visant à améliorer ou au moins à maintenir sa condition et/ou celle de sa descendance.

*Since the beginning of the years 2000, writing social history of the Roman world has undergone a fundamental paradigm shift. Whereas scholars have always readily acknowledged meaningful subdivisions of the highest 'classes' in more than a dozen distinct status categories (ranging from ordinary decuriones to senators with consular rank), the rest of the social strata were often lumped together in an undifferentiated mass. This point of view started to change. With the input of diverse research traditions in history and archaeology, this conference on "Ordinary Romans": Socio-Economic Fragmentation of the Roman Plebs aims to make a first synthesis of a changed paradigm. Lower societal 'classes' were characterised – much like what is known for higher social strata – by an array of possible socio-economic 'survival strategies', marked by various possibilities and degrees of engaging in competition among peers, interacting with superiors (e.g. through patronage), and having the intention of either ameliorating one's position or at least of preventing a downward slide towards poverty.*



ACADEMIA BELGICA



#### ORGANISATION

École française de Rome  
Academia Belgica  
Institut historique belge de Rome  
Universiteit Gent  
Université de Poitiers  
Institut Universitaire de France

#### CONTACTS

Nicolas Tran : [nicolas.tran@univ-poitiers.fr](mailto:nicolas.tran@univ-poitiers.fr)  
Lindsey Vandevoorde : [lindsey.vandevoorde@UGent.be](mailto:lindsey.vandevoorde@UGent.be)

École française de Rome  
Stéphane Bourdin  
Directeur des études pour l'Antiquité à l'École française de Rome  
Giulia Cirenei  
Assistante scientifique section Antiquité

Piazza Farnese, 67 - 000186 Roma - Italia  
T. +39 06 68 60 12 32 - [secrant@efrome.it](mailto:secrant@efrome.it)



17/18  
OCTOBRE  
2016

ÉCOLE FRANÇAISE DE ROME  
PIAZZA NAVONA 62 /  
ACADEMIA BELGICA  
VIA Omero 8

“ *Romains ordinaires / Regular Romans / Romani ordinari* ”

La fragmentation socio-économique de la plèbe romaine

Antiquité

COLLOQUE  
INTERNATIONAL

## LUNDI 17 OCTOBRE 2016

ÉCOLE FRANÇAISE DE ROME  
PIAZZA NAVONA 62

9 H - 12 H 45

---

### Accueil

**Lindsey VANDEVOORDE** (Gent)  
*Introduction.*

### Approches générales

---

**KEYNOTE : Greg WOOLF** (London, SAS)  
*Migration and Social Differentiation in Roman Cities.*

**Christian LAES** (Antwerpen)  
*Ordinary Romans and Multilingual Contacts. The Evidence of Ammianus Marcellinus.*

### Pause

**Arjan ZUIDERHOEK** (Gent)  
*Modeling the Middle: Stratification, Social Mobility and Status Bargaining among the Non-Elite Population in the Cities of the Roman East.*

### Discussions

### Déjeuner

14 H - 17 H 30

---

**Jinyu LIU** (DePauw) -  
*Anxieties over Poverty and Coping Strategies among Ordinary Romans.*

### Approches locales

---

**KEYNOTE : Andrew WALLACE-HADRILL** (Cambridge)  
*The plebs media of Herculaneum.*

### Pause

**Maria Letizia CALDELLI** (Roma, Sapienza)  
*I pauperes ad Ostia nei primi tre secoli dell'impero: continuando una ricerca.*

### Discussions

## MARDI 18 OCTOBRE 2016

ACADEMIA BELGICA  
VIA OMERO 8

9 H 30 - 12 H 45

---

**Cyril COURRIER** (Aix-Marseille),  
**Nicolas TRAN** (Poitiers, IUF)  
*Qu'est-ce qu'un Arlésien ordinaire ?*

### Approches catégorielles

---

**Franco LUCIANI** (Newcastle)  
*Les esclaves publics chez les Romains, 120 anni dopo Halkin.*

### Pause

**Alexandre VINCENT** (Poitiers)  
Pullarii, calatores et al. : *aux marges des apparitores (après Purcell 1983)*

### Discussions

### Déjeuner

14 H - 17 H 30

---

**Nicolas MONTEIX** (Rouen, IUF)  
*Street Façade Society. Les rapports entre les gens de métiers et l'élite au filtre de la propagande politique à Pompéi.*

### Les « Romains ordinaires » et les associations

---

**Françoise VAN HAEPEREN** (Louvain-la-Neuve)  
*Les dédicaces des collegiati : une marque de distinction ?*

### Pause

**John PATTERSON** (Cambridge)  
*Collegia in Context: Settlement, Society and Popular Associations in Roman Italy.*

### Conclusions. Discussions générales.